

REVUE DE PRESSE...

C'hoarioù Bro GwennRann



« Jeux du Pays Guérandais »
Animation Vente Fabrication jeux

06 86 38 93 81

amise.44@orange.fr

36 Route de la Lande D'Ust
SAINT-ANDRE-DES-EAUX 44117BZH

SIREN: 789669785

APE: 9329Z

www.jeuxbretons.com

Février 2013:
Premiers
articles sur la
nouvelle
entreprise
d'animation

■ Découvrir les jeux traditionnels avec C'hoarioù Bro Gwenran



Depuis dix ans, Dominig Amisse fait découvrir les jeux traditionnels, via l'association guérandaise Plijadur da c'hoari (plaisir de jouer), sur le territoire de la Presqu'île guérandaise. Il est aussi trésorier de la Falsab (Confédération des jeux et sports de Bretagne). Fin 2012, l'association guérandaise a décidé de se centrer sur ses adhérents, et la pratique du jeu en sport-loisir. "L'opportunité de créer une structure capable de répondre à toute sollicitation, a été saisie" explique Dominig. La nouvelle entreprise C'hoarioù Bro Gwenrann (Jeux du pays guérandais) propose d'organiser des journées autour du jeu traditionnel de Bretagne et du monde tels les jeux de palets, de quilles, de boules, ou de table. L'entreprise ne possède pas moins de 60 jeux, et agrandit régulièrement sa ludothèque. Rendez-vous est pris le 1^{er} mars pour le festival Waroc'h à Plescop. Contact : C'hoarioù Bro Gwenrann au 02 40 92 52 08 ou 06 86 38 93 81. Site internet : <http://www.jeuxbretons.com>

Echo de la Presqu'île

☉ GUÉRANDE

Du nouveau dans l'animation

Depuis dix ans, Dominig Amisse fait découvrir les jeux traditionnels, via l'association Plijadur da c'hoari (plaisir de jouer), sur la presqu'île guérandaise, Saint-Nazaire, mais aussi au-delà. Il est membre du conseil d'administration et trésorier de la Falsab (Confédération des jeux et sports de Bretagne).

Fort de cette expérience, il a décidé de créer son entreprise C'hoarioù Bro Gwenrann et organiser des journées autour du jeu traditionnel breton. « Cela représente une soixantaine de jeux, la plupart sont



bretons et existent depuis le Moyen Âge mais d'autres viennent du monde entier : jeux de palets, de quilles, de boules ou de table ». Ils sont adaptés pour les particuliers, mais aussi dans le cadre d'animations organisées par les collectivités locales, les associations, les maisons de retraite, les instituts médico-éducatifs, les écoles, les entreprises. « Le jeu est un élément idéal pour créer du lien entre les participants, dans des échanges intergénérationnels ».

Dominig Amisse a créé
« C'hoarioù Bro Gwenrann ».

Contact 06 86 38 93 81
www.jeuxbretons.fr

Presse- Océan



CONFEDERATION
FALSAB



Le Télégramme

**Mai 2014:
Le référent
du jeu en
Presqu'île
guérandaise.**

« Anne de Bretagne était elle-même très joueuse »

Entretien

Dominig Amisse, spécialiste des jeux et membre du comité de pilotage de la Fête médiévale.

À quoi jouait-on au XV^e siècle, sous Anne de Bretagne ?

Il y avait toutes sortes de jeux, notamment des jeux de quilles, de boules, de cartes, de force, etc. Anne de Bretagne était elle-même très joueuse et parlait de l'argent. Selon un inventaire réalisé en 1500, elle battait régulièrement les cartes aux jeux de l'aluette, que l'on appelle aussi jeux de la vache. Elle aimait aussi les jeux de billard.

A quoi ressemblaient-ils ?

Pas aux billards américain ou français d'aujourd'hui. Par exemple, le jeu de bagatelle était une sorte de flipper. La boule était lancée soit avec une queue, soit avec un poussoir. Il y avait des trous dans le plateau et

chacun correspondait à un nombre de points donnés.

Nos jeux remontent loin, alos ?

En fait, une majorité des jeux actuels datent du Moyen Âge : les dames, les échecs, les jeux de stratégie avec plateau, etc. Les gens créaient des activités ludiques en fonction de leur profession et de leur environnement, c'est-à-dire des matériaux et des objets qui les entouraient au quotidien.

Qu'est-ce que le jeu d'aluette ?

C'est un jeu de cartes que les Arabes auraient exporté chez nous, via l'Espagne. On leur doit, d'ailleurs, une grande majorité de nos jeux. L'aluette est arrivée en France via la côte Atlantique. Dans les années 1960, on y jouait sur la Presqu'île guérandaise, particulièrement à Saint-Nazaire. Aujourd'hui, on trouve encore des concours d'aluette au sud de la Loire-Atlantique et en Vendée.



Dominig Amisse, chef de l'atelier accessoires de la Fête médiévale.

Recueillis par P.-L. C.

Ouest-France (article et programme de la fête médiévale de Guérande)

ouest france  **Guérande**
Mai 2014

Jeux médiévaux en lumière à Guérande

...ionnés de la machine à coudre

« Anne de Bretagne était elle-même très joueuse »

Entretien
Dominig Amisse, spécialiste des jeux et membre du comité de pilotage de la Fête médiévale.

À quoi jouait-on au XV^e siècle, sous Anne de Bretagne ?
Il y avait toutes sortes de jeux, notamment des jeux de quilles, de boules, de cartes, de force, etc. Anne de Bretagne était elle-même très joueuse et parlait de l'argent. Selon un inventaire réalisé en 1500, elle battait régulièrement les cartes aux jeux de l'aluette, que l'on appelle aussi jeux de la vache. Elle aimait aussi les jeux de billard.

A quoi ressemblaient-ils ?
Pas aux billards américain ou français d'aujourd'hui. Par exemple, le jeu de bagatelle était une sorte de flipper. La boule était lancée soit avec une queue, soit avec un poussoir. Il y avait des trous dans le plateau et

chacun correspondait à un nombre de points donnés.

Nos jeux remontent loin, alos ?
En fait, une majorité des jeux actuels datent du Moyen Âge : les dames, les échecs, les jeux de stratégie avec plateau, etc. Les gens créaient des activités ludiques en fonction de leur profession et de leur environnement, c'est-à-dire des matériaux et des objets qui les entouraient au quotidien.

Qu'est-ce que le jeu d'aluette ?
C'est un jeu de cartes que les Arabes auraient exporté chez nous, via l'Espagne. On leur doit, d'ailleurs, une grande majorité de nos jeux. L'aluette est arrivée en France via la côte Atlantique. Dans les années 1960, on y jouait sur la Presqu'île guérandaise, particulièrement à Saint-Nazaire. Aujourd'hui, on trouve encore des concours d'aluette au sud de la Loire-Atlantique et en Vendée.



Dominig Amisse, chef de l'atelier accessoires de la Fête médiévale.

Recueillis par P.-L. C.

Août 2014:
Série
d'animations
à Kerhinet.
Début du
partenariat
avec le Parc
de Brière.

ANIMATION A Saint-Lyphard

Jeux traditionnels bretons à Kerhinet ce dimanche



Des jeux pour petits et grands à découvrir

Sollicitée dans le cadre d'un appel à projets du Parc naturel régional de Brière, pour animer toute l'année ses sites et bâtiments, l'association C'hoarioù Bro Guenrann (jeux du pays guérandais) propose une journée de découverte du territoire ludique breton et briéron à Kerhinet, ce dimanche 17 août, de 11h à 18h. Elle proposera d'initier le public aux jeux simples et tradi-

tionnels (palets, boules, quilles...) qu'affectionnaient les Bretons et Briérons au siècle dernier. Cette association est une émanation de Plijadur Da C'hoari, qui anime et fabrique des jeux.

Utile Ouvert à tous,
enfants et adultes.
Participation 1 €.

SAINT-LYPHARD

Des jeux traditionnels bretons à Kerhinet

Dans le cadre d'appel à projets du Parc naturel régional de Brière, pour animer toute l'année les sites et bâtiments du Parc, l'association C'hoarioù Bro Guenrann (jeux du pays guérandais) propose une journée de découverte du territoire ludique breton et briéron à Kerhinet, dimanche, de 11 heures à 18 heures.

Cette association est une émanation de Plijadur Da C'hoari, qui anime et fa-

brique des jeux. Dominig Amisse, son fondateur, initiera le public aux jeux de palets, boules et quilles. Convivialité, partage, plaisir, seront au rendez-vous dans ce village typique briéron, aux superbes chaumières, situé entre Guérande et Saint-Lyphard. C'est ouvert à tous, enfants et adultes, il y aura des jeux pour tous les goûts.

Participation 1 €.



Dans les villages autrefois, le jeu de quilles était la distraction du dimanche.



Echo de la Presqu'île

Presse- Océan

Octobre
2014:
Lancement
du jeu de
société
« Pays de
Guérande-
Saint-
Nazaire »



25 octobre 2014



Dominique Amisse vient de sortir son premier jeu de plateau. Il est également animateur en jeux et intervenant dans les maisons de retraite, les centres de loisirs et auprès des acteurs de la vie sociale. |

Saint-André-des-Eaux. Dominique Amisse vient de sortir son premier jeu de plateau. Ce spécialiste de jeux traditionnels bretons élargit son panel en proposant à toute la famille, de connaître la région, de façon ludique.

Vendredi 10 octobre, lancement de la sortie du jeu du Pays de Guérande Saint-Nazaire, sur le marché.

C'est une première pour le créateur andrétais, Dominique Amisse. Sorti à 2000 exemplaires ce jeu de plateau de 500 questions/réponses s'adresse à toute la famille, à partir de 7 ans.

Comment devient-on créateur de jeu ?

« J'ai toujours été passionné de jeux. Petit j'empruntais les jeux des adultes et participais aux concours de palets. Plus tard avec un copain, on a monté une association "Plijadur de c'hoari", "plaisir de jouer en breton". L'objectif de cette association est de collecter, transmettre et réinscrire le jeu traditionnel dans la vie de tous les jours.

Dominique Amisse, l'animateur

« Le jeu invite à créer une cohésion sociale, un échange intergénérationnel et jouer donne du plaisir aux gens ». Dominique Amisse est animateur en jeux, avec les jeux traditionnels, il intervient dans les maisons de retraite, les centres de loisirs et auprès des acteurs de la vie sociale. Il participe à la plupart des fêtes traditionnelles de la région : fête des battages, festival de Lanrien, Les Chalanais fleuris, Mite des Métais, Critique de Guérande...

Dominique Amisse, l'artisan du jeu

« Sa passion pour le jeu traditionnel l'amène à collecter ses jeux, les recopier, les faire vivre et à l'occasion les vendre : « Je fabrique du jeu en bois tels que les jeux de galoches, le jeu de la grenouille, des jeux traditionnels tous de la Bretagne. J'ai fait revivre le jeu de quille de Bilac, le nom d'un village andrétais. Ce jeu s'inscrit dans l'histoire de ce village ».

L'association avec Grégory Bordier

« J'ai découvert et rencontré le concepteur de 14 jeux sur les différentes régions de Bretagne, et, ensemble, nous avons décidé de créer, avec Grégory Bordier, un jeu sur ce territoire allant de Guérande à Saint-Etienne-de-Montluc en passant par Pontchâteau, le Sillon de Bretagne... Nous avons fait des recherches, et Grégory a rédigé les questions et les réponses ».

« Les cartes sont illustrées de photos qui proviennent d'anciennes cartes postales, ainsi que des photos collectées dans les communes, les sites internet, des livres... » Ce jeu s'adresse non seulement aux locaux mais aussi à toutes les personnes désirant connaître notre région ».

Contacts : www.jeuxbretons.com ; 06 95 38 93 81 ; www.lejeudupaysdeguerande-saint-nazaire.com

Magazine ESTUAIRE

Jeu de société

Notre territoire, à coup de dés

Publié le 28 octobre 2014



Tout nouveau, insolite et tout public, le Jeu du Pays de Guérande/Saint-Nazaire promet de faire bien des heureux en cette période de vacances, mais aussi à l'arrivée des longues soirées d'hiver ou des interminables dimanches de pluie. Un peu à la manière du célèbre « Trivial Pursuit », les joueurs armés de dés et de pions se déplacent sur un plateau représentant la carte d'un territoire (ici, celui regroupant Cap atlantique, la Carène, le pays de Pontchâteau et celui de Loire et Sillon).

L'objectif est de faire le tour de ce pays en gagnant un maximum de sites après avoir répondu à des questions de culture locale. Elles sont au total 550 déclinées par thèmes (géographie, histoire, patrimoine, sport, faune, flore, industries, personnalités, actualité...), parmi lesquelles des devinettes juniors, des charades, des mimes, des photos ou cartes postales à reconnaître. Allier le ludique au culturel, mêler le convivial et le local : c'est ce que souhaitait son créateur Dominique Amisse : « L'idée est d'enrichir ses connaissances concernant spécifiquement notre région, en favorisant l'échange et surtout le plaisir. Pour avoir testé des parties réunissant plusieurs générations, j'ai constaté que le concept fonctionnait très bien entre les anciens, ravis de partager leurs souvenirs, et les plus jeunes, avides de découvrir des énigmes, des mystères et des curiosités du coin. »

Et l'homme sait de quoi il parle ! Véritable spécialiste et passionné en la matière, il monte, en 2003, l'association « Plijadur de c'hoari » à Guérande pour promouvoir les pratiques de jeux traditionnels bretons en bois ou surdimensionnés. Depuis l'an dernier, c'est avec sa propre boîte (C'hoariou Bro Gwenrann installée à Saint-André-des-Eaux) qu'il poursuit sa mission de réhabilitation et de diffusion de jeux anciens, d'adresse (quilles, palets, boules) et de table (réflexion et stratégie). Sa ludothèque est le fruit de collectage dans les villages et les bourgs de la région, et en regroupe presque une centaine. « J'essaie de faire revivre un passé ludique parfois oublié et pourtant extrêmement riche en Bretagne. » Pour preuve, Dominique Amisse (qui est aussi membre de La FALSAB, la Confédération des jeux et sports traditionnels de Bretagne) a réussi à faire classer quatre de ses activités au patrimoine mondial de l'Unesco. Avec le Jeu du Pays de Guérande/Saint-Nazaire, c'est donc une nouvelle corde qu'il ajoute à son arc, celle de la conception : « J'ai fait appel à Grégory Bordier, le développeur de plusieurs jeux à thématique régionale. Nous avons dû trouver les questions, les défis et les illustrations. Ce travail de recherche et de mise en forme a duré six mois car, pour être entièrement cohérent, il a fallu faire appel aux communes, aux entreprises, se plonger dans les livres d'histoire locale ou Internet. » Cette démarche, aussi laborieuse soit-elle, a su indéniablement faire gagner en qualité ce divertissement vraiment sympa. **A vous de jouer !**

Nathalie Ricordeau

Le jeu du Pays de Guérande/Saint-Nazaire, 34,90 €. Liste des points de vente et renseignements : <http://www.lejeudupaysdeguerande-saint-nazaire.com>

2 et + / de 7 à 97 ans

Octobre
2014:
Lancement
du jeu de
société
« Pays de
Guérande-
Saint-
Nazaire »

Son créateur habite Saint-André des Eaux
De Guérande à St-Nazaire en s'amusant

"J'ai rencontré par hasard Grégory Bordier, le créateur de 14 jeux des différentes régions de Bretagne. Ensemble nous avons décidé d'imaginer un jeu sur le territoire de Guérande et de Saint-Nazaire", raconte Dominique Amisse. Amisse, Andréennais et amon en jma traditionnels. Il les fabrique, collecte, les recopie, les anime, les vend aussi.

550 questions

"Pays de Guérande/Saint-Nazaire" est un jeu de plateau à 550 questions portant sur un territoire englobant Savenay, Saint-Etienne-de-Montluc, Pontchâteau, le Sillon de Bretagne. Un exemple : "cette commune, qui a son homonyme dans le pays de Dinan a pour devise 'entre mer et Brère un coin de terre le sourit'. La Mte des chalands fleuris s'y déroule chaque année. C'est ?". Saint-André-des-Eaux, bien sûr. Géographie, histoire, célébrités, patrimoine, toute la famille peut y jouer. La règle est simple : chacun détermine de sa ville et pour avancer son pion, il faut jeter le dé, répondre aux questions présentées sous forme de ribus, photos ou devinettes. Des questions plus faciles sont adaptées aux plus petits. Au cours de la partie le joueur peut tirer une carte "chance" ou carte "mauvaise". La



Dominique Amisse concentré pendant une partie de "Guérande/Saint-Nazaire"

but est d'obtenir le maximum de "mauvaises". Les cartes sont illustrées avec des photos provenant de documents collectés dans les communes, de vieilles cartes postales ou sur les sites internet.

Dominique Amisse a misé dans un premier temps sur 2 000 exemplaires. Le jeu est déjà dans les rayons de certaines moyennes et grandes surfaces. "mais il ne s'adresse pas qu'aux locaux. Il est aussi une belle occasion de découvrir une région que l'on ne connaît pas", ajoute l'Andréennais.

Site : www.eubretans.com
Tel : 06 86 30 93 01 et
www.lejeudupaysdeguerande-saint-nazaire.com

SAINT-ANDRÉ-DES-EAUX

« C'est l'occasion de redécouvrir notre territoire »

Dominique Amisse, animateur de jeu, vient de sortir son tout premier jeu de société « Pays de Guérande Saint-Nazaire », centré autour des connaissances de notre région, et regroupant près de 550 questions écrites et photos.

Question : D'où vous est venue cette idée ?

Dominique Amisse : « Je me suis rendu compte qu'il n'existait aucun jeu de connaissances sur notre région, où il y a beaucoup à découvrir. Il y a quelques années, le conseil général avait sorti un jeu mais moins développé et sur toute la Loire-Atlantique. C'est une rencontre fortuite avec Grégory Bordier, pour qui c'est le 14^e jeu, qui a permis de développer l'idée. »

Comment se joue-t-il ?

« Il se joue avec un plateau de jeu et des cartes « chances » ou « maux ». Dès sept ans, avec des questions junior adaptées, charades et devinettes. Les questions de culture générale - géographie, histoire, patrimoine, personnages célèbres - couvrent la région du Croisic à Saint-Etienne-de-Montluc, en passant par Guérande, Saint-Nazaire, le littoral, et bien sûr la Brière. »

L'INFO EN PLUS

Le jeu « Pays de Guérande-Saint-Nazaire » est disponible dans certains commerces de proximité et les grandes surfaces de la région.
Prix : 34,90 €. Contact au 06 86 30 93 01.
www.eubretans.com



La sortie d'un jeu de société est une première pour l'Andréennais Dominique Amisse.

A vous de jouer !

PRÈS DE 550 QUESTIONS
AVEC AUSSI CHARADES ET DEVINETTES
QUESTIONS JUNIOR
PHOTOS & CARTES POSTALES

HERBIGNAC
PONTCHATEAU
SAVENAY
DONGES
LE CROISIC
LA BAULE
CORDEMAIS

Décembre
2014:
Le succès du
jeu est au
rendez-vous!

St-Lyphard : le Père Noël arrivera en hélicoptère

Le comité des fêtes organise son marché de Noël, samedi 6 décembre, de 14 h à 19 h et dimanche 7, de 10 h à 18 h, dans la salle des sports de la Vinière. Quarante-deux exposants seront au rendez-vous et il sera permis de découvrir le jeu *Pays de Guérande et Saint-Nazaire*. Ce jeu de société comporte 550 questions d'humour, de charades et devinettes. Sur place, le public trouvera restauration, photos avec le Père Noël, animation musicale. Le spectacle *Nicolas rêve de Noël* sera présenté samedi à 17 h 30 et dimanche à 16 h. Mais pour les petits, c'est l'arrivée du Père Noël qui est attendue. Il arrivera en hélicoptère samedi à 16 h et reviendra dimanche à 11 h.



Presse- Océan

région, des livres écrits par des écrivains d'ici, des œuvres uniques de créateurs. Voilà quelque

made in Saint-Nazaire



Sacs en vêtements recyclés

15 marins. À Saint-Estut Marie-Marsaisement médico-social cette année sa propre 15 marins, pour con sur des sacs fabriqués la voie de l'histoire. « Les produits sont réalisés par notre couture », explique le Philippe Courtot. Le dispose de quatre marins, besace, liste dans plusieurs collec sacs sont vendus, en sur le site www.15marins.com. Pour l'établissement « aventure » est une reconnaissance du faire » de cet atelier excellent des personnes une dimension solide Philippe Courtot. La est notamment par le navigateur Damien

Visite sur www.15marins.com

D'autres idées de cadeaux à déposer au pied du sa



Un jeu de société local
Le jeu « Pays de Guérande et Saint-Nazaire » a été lancé par Dominique Amise de Saint-André-des-Eaux. Ce jeu de plateau regroupe plus de 550 questions sur la culture, l'histoire, la géographie... « L'XIX^e s'est d'apprendre et de partager en amusant », explique le créateur. « On peut ainsi y jouer à partir de 7 ans avec des questions jamais adop-



Les chaussons Tom et Lumi
Des chaussons à Noël ? Et pourquoi pas. À Cangbois, Alexandrine Jacob fabrique de A à Z des petits chaussons en cuir souple et écru sous la marque Tom et Lumi. Elle propose une dizaine de modèles pour les enfants mais aussi les adultes (hommes). Des chaussons qui, grâce à l'expérience de podologie de la créatrice, respectent parfaitement la morphologie



L'album de Manon Tanguy
Somnologue, le premier album de la chanteuse nazairienne Manon Tanguy est sorti au mois de mars et il est toujours dans les bacs. L'artiste livre une série de ritournelles douces et amères avec « un regard tendre et cynique ». Manon Tanguy sera sur la scène de Quai des Arts à Pornichet le 19 décembre, avec Sylvain Sanglier, un autre artiste du



Un skate board électrique
À Pornichet, la société Gliss Evolution propose une gamme de quatre modèles de skateboards électriques. Ils sont commercialisés sous la marque Xyo skate, à partir d'une base existante. « On part d'un modèle existant que nous avons amélioré, customisé », explique le directeur Grégory Nicholai. La société s'est équipée d'une imprimante 3D pour concevoir ses propres composants



Un peu lecture...
Qu'ils soient Nazairiens inspirés par Sa la littérature locale prolifique. On citent Vivo, dessin de Patrick Devé de son Prix Femina la poésie d'Alain Existence Ammon non chariot de la Stat qui revient fait d'arme de la petite sélection s'inspire de la littérature

Mars/avril
2015:
Articles sur
l'atelier
accessoires
de la fête
médiévale



⊕ GUÉRANDE

Ça bricole pour la fête médiévale

Pour la 16^e édition de la fête médiévale, les bénévoles de l'atelier accessoires sont en pleine activité. Une poignée de passionnés se retrouve chaque jeudi pour concevoir, scier, poncer et peindre les chaises, tables et écussons qui vont habiller la ville. Gérard participe activement depuis 10 ans à la fabrication des objets qui agrémentent la fête : « Il y a une vraie synergie entre nous et nous sommes plus nombreux avec



Les membres du comité de pilotage sont prêts pour donner le coup d'envoi de la 16^e édition de la fête médiévale.

GUÉRANDE

Atelier accessoires de la Fête médiévale Ils récupèrent, réparent, rafistolent !

Jeudi 26 mars, Stéphanie Phan Thanh et Luc Portet, coordonnateurs de la fête, accompagnés de quelques membres du comité (Vanessa Christy, Jo Gaulhier et André Berthe) sont allés rendre visite aux bricoleurs de l'atelier "accessoires" de la Fête médiévale.

Dominig Arasse et Hubert Soby (également membres du comité de pilotage), Michel Tréhuic et Gérard Chauveau, leurs ont présenté quelques-unes de leurs œuvres : deux danseuses d'1,50 m peintes sur contre-plaqué afin de rappeler le thème de cette 16^e édition (bais et danses aux portes de la cité), des portes-programmes fixés sur des représentations d'Anne de Bretagne, des tentes médiévales qui permettent aux bénévoles de cacher leurs affaires un peu trop modernes, ...

Décor et accessoires

Les six membres de l'atelier (il manquait à l'appel ce



Stéphanie Phan Thanh et Luc Portet prêts pour la danse !

matin Robert Chasseiro et Thérèse Streit) se réunissent tous les jeudis, dans des locaux de la cour du Petit Séminaire, afin de confectionner les décors et éléments de décor de la fête médiévale.

Ils récupèrent, réparent, rafistolent et participent à la création d'une véritable ambiance médiévale le week-end de la fête. Si des personnes souhaitent donner des morceaux de bois ou

tout autre matériel qui pourraient leurs être utiles, qu'elles n'hésitent pas !

Utilité : fete.medievale@ville-guerande.fr Tél. 06 71 60 06 72.

accessoires en lien avec le thème. « C'est bien de se retrouver et de relever des défis, souligne Dominig. Nous sommes force de proposition et on a plus d'idées à six que tout seul ! ».

L'équipe de bénévoles est au complet, mais elle fait

appel aux dons. Des outils et du bois sont attendus pour passer entre leurs mains et animer la fête.

Pour tous contacts avec l'équipe :
Vanessa Christy, fete.medievale@ville-guerande.fr ou 06 71 60 06 72.



Echo de la Presqu'île

Juillet/août
2015:
Série
d'articles et
entre- filets
sur les
animations
de Kerhinet

■ Dimanche 9 août

Pénestin. Fête de la Moule dès 17h sur la cale à Tréhiguiier, puis fest-noz. Entrée gratuite.

Pornichet. Concert avec l'Ensemble Paris Opéra à 21h, église Notre-Dame-des-Dunes.

Saint-Lyphard. Casino briéron, jeux bretons, traditionnels et surdimensionnés de 14h à 18h au village de Kerhinet. Entrée payante. Renseignements au 02 40 66 85 01.

Le Pouliguen. Bourse à la carte postale de 9h à 18h, à la salle du Foyer. Entrée libre.



Novembre
2015:
Lancement
du jeu de
société
« Pays de
Retz »



JEU DE SOCIÉTÉ. Découvrez le Pays de Retz en 550 questions

Vous pensez bien connaître le Pays de Retz ? Avec ce jeu imaginé par Dominique Amisse, Grégory et Daniel Bordier, vous en aurez le cœur net.

Apprendre tout en s'amusant, c'est devenu un leitmotiv pour Dominique Amisse. Pour cet Andréais qui a lancé sa société dans l'animation et la conception de jeux voilà quatre ans, le jeu n'est qu'un prétexte pour se réunir. « et c'est cela qui me plaît. Jouer c'est transmettre et partager des moments en famille... C'est transgénérationnel ».

Demandé par les gens du Pays de Retz

Fru de jeux traditionnels de pays et bretons en particulier, il anime des événements locaux, mais fabrique et vend aussi ses propres concepts. Le dernier en date, le jeu du Pays de Retz est une déclinaison du précédent qui s'attachait à faire connaître la presqu'île guérandaise. « L'an dernier à la sortie de ce jeu, les gens du Pays de Retz m'ont demandé de faire le même pour leur territoire », précise Dominique Amisse.

La richesse du patrimoine local

La réflexion a commencé début 2015 avec la collaboration de Grégory Bordier pour le graphisme et du père de ce dernier, Daniel Bordier, pour les photos et les illustrations. « mais nous étions bien trois pour écrire les questions, il y en a 550 et il faut les trouver ! ». Alors tout y est passé, des ouvrages sur la région, internet, visite des musées du Pays de Retz à



Le jeu, imaginé par Dominique Amisse, se présente sous la forme d'une carte du Pays de Retz. Et au fil des questions, devinettes, charades, rebuts et mimes, on fait connaissance de façon ludique avec ce territoire.

Bourgneuf et de la marine à Saint-Brevin mais aussi et surtout des rencontres avec les gens du cru pour amasser quelques anecdotes, « comme celle sur le surnom du pont de Saint-Nazaire... À découvrir dans le jeu », s'amuse Dominique. L'homme « de l'autre côté de l'eau » a beaucoup appris sur le Pays de Retz et s'est étonné aussi de la richesse du patrimoine. « une lanterne des morts comme celle des Moutiers est un bâti rare par exemple ». La surface du lac de Grand Lini l'a impressionné, « même si le marais de Brilère est bien plus

Un jeu ludique

L'économie locale, le patrimoine naturel et bâti, l'histoire, la géographie, les personnages célèbres sont autant de thématiques qui permettent aux joueurs de faire connaissance avec le territoire, représenté sur le plateau de jeu. Mais attention prévient Dominique Amisse, « c'est une sorte de Trivial poursuivi mais en plus drôle. On peut avoir des jeux de mots dans les questions qui vont aider, des questions-cadeaux un peu loufoques et des ques-

tions visuelles pour sept des 45 communes traversées sur le plateau ». Une partie peut prendre entre 45 min et une heure. Et même en un laps de temps si court, on apprend toujours quelque chose.

Patricia Bigot

• Disponible en grande distribution dans la plupart des communes, dans les magasins de proximité, dans les offices de tourisme (ceux de Paimboeuf et de Saint-Brevin par exemple). Jeu accessible dès 7 ans. 34,90€.

2 et + / de 7 à 97 ans

Le Courrier du Pays de Retz

Novembre
2015:
Lancement
du jeu de
société
« Pays de
Retz »

Pornic - Pays de Retz

Le Pays de Retz a maintenant son jeu de société

Après une première version nazairienne, Dominig Amisse vient de créer un jeu de société pour le Pays de Retz. Les questions reprennent des éléments d'histoire, de patrimoine ou de géographie.

Qu'est-ce que la Biguennée ? Quel est le nom de la commune de France métropolitaine la plus éloignée de Froesay ? Quel est le lien entre le Pays de Retz et le Radeau de la Méduse ? L'histoire, la géographie, les célébrités du Pays de Retz ont désormais leur jeu de société, made in Loire-Atlantique : c'est Dominig Amisse qui en est le créateur.

Animateur et créateur de jeux - en l'occurrence, la plupart du temps -, cet habitant de Saint-André-des-Eaux en est à sa deuxième édition du jeu local, l'année dernière, il présentait son premier jeu de plateau, qui concernait Saint-Nazaire et la région guérandaise. Ce fut un succès. Cette année, il a décidé de passer le pont pour interroger le territoire du Pays de Retz, de Saint-Brevin à Legé, de Bourgneuf à Pez.

Richesses du patrimoine local

Les règles sont simples. « elles tiennent sur une seule feuille de papier », dit-il. C'est une sorte de Trivial Pursuit, un peu ludique. On se déplace sur un plateau de jeu représentant une carte du Pays de Retz.

« On commence d'où on veut : Pornic, Arthon, Saint-Même-le-Tenu, sa ville de cœur, sa ville de naissance... ». Ensuite, on lance le dé, on avance, et on nous pose des questions. « Ce jeu se veut fédérateur : il a des questions pour les enfants, et ça peut être l'occasion pour les plus anciens de partager leurs souvenirs. »

L'animateur souhaite aussi ouvrir les yeux aux joueurs sur les richesses



Depuis 12 ans, Dominig Amisse est animateur et concepteur de jeux.

de leur environnement quotidien : « Certains sont capables de parler durant des heures de pays lointains et ne connaissent pas le monument préhistorique qui est juste à côté de chez eux », cite-t-il comme exemple. « Le jeu donne aussi des idées de sorties : on y parle de Trentemoult, du canal de la Martinière, des salines de Millac... »

Dominig n'aurait pas pu faire ce

jeu tout seul. Il fait équipe avec Grégory Bortier, concepteur de jeux qui vient d'Ille-et-Vilaine. « J'ai d'abord fait un travail de collecte d'informations dans la presse, dans les livres et sur Internet, raconte-t-il. Au printemps, Grégory et son père se sont rendus sur le terrain pour élargir les recherches, prendre des photos. » Il s'est ensuite appuyé sur un infographiste pour mettre en forme le jeu.

INSOLITE. Dominig Amisse a conçu un jeu pour mieux connaître le Pays de Retz

Découvrir avec un dé



Dominig Amisse a écrit plus de six mois pour rédiger ses 550 questions qui composent le jeu du Pays de Retz. Photo: M. Bouchard

Le jeu recense 550 questions. De quoi devenir incollable sur l'estuaire, le marais breton ou le lac de Grand-Lieu.

Simple et ludique, le jeu propose de partir « de Bourgneuf et continuer » à la découverte du Pays de Retz.

Une règle du jeu simple pour bien découvrir un territoire riche

Après six mois de travail et de recherche, il reste de compiler environ 550 questions dans un jeu. Elles interrogent sur l'histoire, la géographie, le patrimoine, la faune, la flore, les vignobles, les célébrités ayant un lien avec les 45 communes historiques de « Grand Pays de Retz ». Le jeu propose un voyage ludique de Saint-Brevin à Pornic, de Pornic à Legé ou de Pornic à Machecoul.

Dominig Amisse a repris les grandes lignes de l'édition Saint-Nazaire. « Grande règle du jeu : ne fait pas plus d'une page. » L'objectif est d'associer rapidement à l'aide d'un dé sur une carte pour réaliser le plus possible de cartes liées représentant des endroits remarquables du Pays de Retz : le port de Saint-Nazaire, le lac de Grand-Lieu, le château de Retz, l'église de Saint-Gildas, Erucque... « on ne perd pas de temps à l'association de cartes ». Le jeu de Pays de Retz a été produit à un millier d'exemplaires. Il sera vendu aux

autres, les jeux Brevin, avec une règle adaptée sur le thème de la pêche. « Il y a une carte spéciale pour ce type de jeu. Nous différencierons les habitants du territoire mais dans des personnes ayant des caractéristiques communes ou de gens qui se sont éloignés pendant des années. » Dominig Amisse envisage de sortir, peut-être des fois prochain, un jeu sur le Vignoble Nantais et un autre sur la Vendée.

PRATIQUE
L'achat du jeu de Retz est disponible en grande surface, dans les magasins spécialisés ou sur www.paysderetz.com. Prix : 10,90 €.



**Novembre
2015:
Lancement
du jeu de
société
« Pays de
Retz »**

Le Jeu du Pays de Retz

Dominig Amisse, 52 ans, originaire de La Baule, a travaillé pendant 26 ans comme manager commercial avant de créer son entreprise en 2011 : C'hoarioù Bro Gwenrann signifiant "Jeux du pays guérandais".

"J'ai décidé de faire de l'animation autour du jeu et j'ai créé le jeu du pays de Guérande - Saint-Nazaire il y a deux ans avec Grégory Bordier, un concepteur, qui avait déjà réalisé des jeux de pays sur la Bretagne nord et nous avons décidé de collaborer", explique Dominig. Il poursuit : "j'ai rencontré des habitants du pays de Retz lors de différents salons, très enthousiastes, et j'ai décidé de travailler sur le jeu de la région en début d'année".

Édité à 1000 exemplaires, le jeu du pays de Retz vient de sortir et sera présent sur Pornic, Saint Brévin, Saint Philbert de Grand Lieu, Machecoul, Sainte Pazanne, Nantes, etc.

Le but de cette édition est de décompresser et de s'amuser, de partager un moment de plaisir et d'apprentissage en famille de 7 à plus de 77 ans ! Les questions sont drôles et ludiques avec des QCM, rébus, devinettes, etc., et concernent l'histoire, la géographie, le patrimoine, les célébrités.

"De nos jours, il est compliqué de trouver des moments de transmission, le jeu permet d'accompagner, d'apprendre en s'amusant et de découvrir des idées de visites et d'excursions en famille". Alors, si vous souhaitez en savoir plus sur votre territoire tout en vous amusant, n'hésitez plus ! D'ailleurs, connaissez-vous le nom des habitants de Paulx ou le surnom donné au pont de Saint-Nazaire ?

Pays de Retz

amise.44@orange.fr

06 86 38 93 81



Jeu de société



12 | Côte à Côte

BOURNEUP EN RETZ
www.bourneup-en-retz.com
SPECIALISTE DE LA METALLERIE D'INTERIEUR

Service
BAYARD
METALLERIE
PROFESSIONNELLE
ARCHITECTURE

02 40 21 22 81

BOURNEUP EN RETZ
02 40 21 22 81

Décembre
2015:
Article sur
l'entreprise
« C'hoariou
Bro
Gwenrann »

de danses bretonnes par...
Du, de danses de salon par les... Et pour finir un...
BRETONS, MÉDIÉVAUX, LOCAUX ...

Des jeux made in Saint-André

Page 4

SAINT-ANDRÉ. La malle à jeux de Dominig

« C'hoariou Bro Gwenrann », en français jeux du pays guérandais. C'est le nom d'un atelier de jeux traditionnels de Bretagne et d'ailleurs. Implanté depuis 2012 à Saint-André des Eaux, il fut créé par Dominig Amissé qui a su mêler sa passion pour la Bretagne et celle des jeux.

Séminaires, fêtes médiévales...

Son activité se partage entre prestations et conception. « La ludothèque compte 102 jeux différents à disposition », annonce Dominig Amissé qui propose ses services pour des séminaires, des écoles, auprès des particuliers. Dominig Amissé ne fait pas qu'animer. Il fabrique également des jeux ou remet au goût du jour des jeux oubliés, du passe trappe au billard hollandais ou japonais, en passant par les jeux de palets, de quilles ou de galoches ainsi que de nombreux jeux de plateaux du Moyen-Âge. Le frêne et le contreplaqué sont les bois les plus utilisés. Il travaille « sur commande livrée sous



Dominig Amissé dans son atelier de Saint-André-des-Eaux

8 jours. Je n'ai pas un gros stock car qui dit stock dit espace et mon atelier n'est pas extensible. Certains jeux font jusqu'à 2 mètres de long ».

On retrouve également l'Andréanais l'été, dans les fêtes médiévales comme à Guérande où il fournit des jeux. On l'a croisé en septembre au marché médiéval de Saint-André des Eaux organisé par la Compagnie

Kouviadenn et sur les fêtes des battages, des Métaux et même au Festival interceltique de Lorient.

Un jeu sur le Pays de Retz

Son dernier projet en date est le jeu de société sur le « Pays de Retz », conçu après le succès, l'an dernier, de « Pays de Guérande/Saint-Nazaire ». Le jeu consiste à partir à la découverte

d'un territoire en répondant à des questions, des charades ou des devinettes.

Assisté dans la conception par Gregory Bordier, libraire et concepteur de jeux en Ile-et-Vilaine, Dominig Amissé écoule ces jeux « dans tous les endroits où les gens vont régulièrement. Les tabacs/presse, les boulangeries, les librairies, les offices de tourisme sans oublier les grandes surfaces ».

Cette édition est distribuée dans près de 30 lieux. « Mais il faut s'y prendre vite car quand il y a rupture, c'est terminé. Le jeu n'est pas réédité ».

Et même si en cette période de Noël, l'Andréanais est un peu débordé, il se fera un plaisir d'ouvrir son atelier pour partager sa passion.

UTILE

C'hoariou Bro Gwenrann,
36 route de la lande d'Ust à
Saint-André des Eaux. Tél :
06 86 38 93 81

Décembre
2015:
Publicité
dans le
magazine
« Côte à
côte »



AGENDA : SANTE-DEN-ÉPRIE - RECETTES - RESTAURANTS - HORIZOPE - JEUX - HABITAT - JARDIN - ARTISANS - IMMOBILIER - AUTOMOBILE - ANNONCES
LES MOTS D'UN CÔTE - CÔTE COUR - DE NÈGRE - LES INFOS INSOLITES DU MONDE - LES ENDRITS PRODIGES DU MONDE...

À Côte de chez vous

AGENDA

VENDREDI 4 & SAMEDI 5 DÉCEMBRE
TELÉTHON
MACHECOUL
Comme chaque année, des associations locales avec le soutien de la ville de Machecouil s'investissent pour animer cet événement national. Faire un don. Découvrir toutes les animations proposées pendant ces 2 jours sur le site : www.machecouil.fr.

LES 5, 11, 12, 16 & 19 DÉCEMBRE
SPECTACLE VARIÉTÉS
ROUANS
À partir de 20h30 à l'Espace Cœur en Scène, Allée de la Cure. Séances de variétés : Les ODP 24h télé. Les Oisieux du Parc / spectacle de variété avec sketchs, chants et danses. Contact : 06 51 04 62 77. www.rouans.fr.

LUNDI 7 DÉCEMBRE
THÉÂTRE
ROUANS
À partir de 20h30 à l'Espace Cœur en Scène, Allée de la Cure. À la renverse, À voir en famille des 12 ans. Tarifs : plein 10 € / réduit 7 € / très réduit 5 €. Tél. : 02 40 64 18 32, email : spectacles@rouans.fr, www.rouans.fr.

JEUDI 10 DÉCEMBRE
FILM-CONFÉRENCE
ST AIGNAN DE GRAND LIEU
Film-conférence Connaissance du Monde "Compostelle, Le Voyage Intérieur", un film d'Eric Fontanelles à 20h30, Salle Paul Pouvreau, Espace Vie Locale, 41, rue des Frères Rousseau. Tarif : 5 € (2,50 € tarif réduit), sur réservation ou sur place. Renseignements/réservations, tél. 02 40 26 44 71. Email : evl@sagil.fr.

VENDREDI 11 DÉCEMBRE
CONCERT MUSIQUE
BRAINS
Auditions et concert des élèves de l'École de Musique et Brains de Musique, Salle Jean-Noël Prin à 19h30.

AUDITION MUSIQUE
LA MONTAGNE
À partir de 20h30 à la Salle Georges Brassens. Audition de l'École de musique municipale.

CONFÉRENCE
MACHECOUL
Conférence de l'Université Permanente : la conquête de l'Atlantique Nord par les Vikings et la découverte de l'Amérique avec Olivier Prunet à 14h30 au cinémathécooul, 23 rue des capucins à Machecouil.

SAMEDI 12 DÉCEMBRE
Animation de Noël
et concert de Noël
ST AIGNAN DE GRAND LIEU
Marché de Noël, animations de Noël, en présence du Père Noël, de 15h30 à 20h salle polyvalente. Bar, petite restauration. Entrée gratuite. Bourriche à gagner avec les commerçants (remise des prix à 19h30). Arrivée du Père Noël dès 15h30, suivi du goûter offert aux enfants. Des animations et ateliers pour tous : Pour les enfants : espace dessin/coloriage, maquillage, atelier pâtisserie "Cuisine des chefs", bolides à Jojo (tricycles et engins à roues aux formes originales), pêche à la ligne, etc...
Pour les adultes : jeu avec une bourriche à gagner avec les commerçants et artisans. Marché artisanal : miels, pains d'épices, bonbons, crêpes, saucisses...

s.a.r.l. 28

Envoyez-nous vos animations par mail : frederic@coteacotelemag.fr

solidarite@banque-humanitaire.com. BANQUE HUMANITAIRE www.banque-humanitaire.fr."/>

26 | Côte à Côte

Décembre
2015:
Succès du jeu
du « Pays de
Retz »



Noël du Pouliguen. Les bénévoles du club de voile de la commune ont posé tout un panel d'objets et de textiles siglés « sauveur en mer » : casquettes, écharpes, tabliers, torchons, coussins, cravates, peluches, porte-cds, tasses de café spécial bateau, maquettes en bois, des USB... Des idées à petits prix, allant de 1€ le glyto à 65€ le parka.

Utilité : stand SNM sur le marché de Noël du Pouliguen autour du petit bassin, ce vendredi 18 décembre de 16 h à 19 h 30 puis de samedi à mardi de 10 h 30 à 19 h 30.

La beauté cachée des
CIRCUITS

Les créations de l'Etat Marie Moreau sont vendues à l'Espérance

Des sacs en voile recyclée

L'Espérance, lieu partagé de l'économie sociale et solidaire, est une boutique ouverte jusqu'au 31 décembre en centre-ville de Saint-Nazaire. Elle abrite une multitude de produits réalisés par les travailleurs handicapés des Esat (Etablissement et service d'aide par le travail) du secteur, allant de la confection aux tabliers de cuisine. Parmi les plus près figurent les sacs en voile recyclée estampillés « 15 marins », la marque de l'Esat Marie Moreau lancée en 2014. Quatre modèles sont proposés : sac marin, de voyage, de plage et en tissu recyclé, au prix de 40 à 55€.



Décembre
2015:
Succès du jeu
du « Pays de
Retz »



10 idées de cadeaux bien de chez nous

Si vous êtes un éternel retardataire ou qu'il manque un cadeau pour la belle-fille qui n'était pas prévue, nous vous dégoté quelques idées de cadeaux fabriqués en Pays de Retz.

Pour ceux qui aiment le jeu de société : le jeu de société de Retz

Un incontournable des après-midi pendant les vacances : le jeu de société bien de chez nous du Pays de Retz. Qu'est-ce que c'est ? Quel est le lien entre le Pays de Retz et le Bateau de Retz ? Des questions qui méritent pas de faire raconter ses grands-parents et qui ont suscité des idées de sorties pendant les vacances de Noël. Dans les grandes surfaces et les magasins spécialisés, le jeu de société de Retz est vendu 34,90 €.

Pour un homme qui aime le sport : un livre d'aquarelles

Un livre de carnet de voyage bien de chez nous. Brigitte Marthe est arrivée à Pornic il y a quelques années. Elle a croqué des paysages de Pornic. Elle a finalement décidé d'un livre, sorte de carnet de

voyage à l'échelle de la cité. On y découvre à son rythme le port et la Ville Haute.

Coups de cœur sur la Côte de Jade, tome 1. En vente dans les magasins de proximité et à l'office du tourisme de Pornic. 20 €.

Pour un musicien : un étui à harmonica

On a tous un cousin un peu western qui ne manque jamais de sortir son harmonica pour en jouer un air. C'est le cadeau idéal pour lui : un jeu de cartes en carton, par Léo Vouyoux, artisan de la Ville Haute de Pornic. Et si votre cousin est plus breton qu'américain, Léo a aussi un cadeau pour lui : un sportset également fait main : votre sac, la sacoche qui va avec le kit (Porte-monnaie, bijoux et calcitons sont aussi dans sa boutique).

Atelier Métier Cuir, 12 rue Clemenceau à Pornic. 60 € l'étui à harmonica, 150 € le sportset.

Pour un pro de l'apéro : les rhums arrangés de Ced'

Cédric Briement, c'est un peu Merlin l'enchanteur du rhum : il arrange un rhum agricole AOC de Martinique avec du fruit de la passion, de la cardamome ou encore de la pomme et du gingembre. Pour Noël, il propose deux nouvelles recettes : un rhum à la mirabelle, « un fruit assez festif et de saison », ainsi qu'un « côté agrume assez doux qui s'arrondit bien avec le café ».

Vente en ligne dans des magasins de proximité (la Fraternité à Pornic, Cavavin à Saint-Brevin, le Palais Gourmand à Mochehoué, etc.) Boutilles de 28 à 35 €.

Pour celui qui aime l'art et l'histoire : un livre sur Paimboeuf

C'est un beau livre et en plus on y apprend plein de choses. Amoureux de Paimboeuf, ceci est un cadeau pour toi ! Françoise Lefèvre, historienne

de l'art, y retrace l'histoire de cette ville, qui a vu passer bien des bateaux à destination de Nantes.

Paimboeuf, un avant-port de Nantes, éditions 303. En grande surface et en magasin de proximité, 22 €.

Pour une dame : un sac à main, fait main

On trouve un peu de tout, dans le petit chalet qui sert de boutique à Claire Gervais. La créatrice propose la son travail - mobilier restauré, sacs à main - et celui de trois autres artisans, dont deux viennent du coin. Des lampes originales, des jolies boucles d'oreilles, de la vaisselle en grès émaillé.

La Boutique de Claire, 19 rue de La Bernerie à Pornic. Ouvert jusqu'à 23h.

Florence CHALVEAU.



Dominique Amos a créé un jeu de société sur le thème du Pays de Retz.

Les grands classiques en mode Noël